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高中獨招的應屆男師資生心路歷程 

教育心理與輔導學系 104級 

臺北市立士林高級商事職業學校  林詠齊 

說句實話，上榜的資訊對我來說，還像是夢境一樣，一切都很不真實。對於

我來說，從很久以前一直聽聞男生應屆帶著兵役考試，在獨招試場裡面試很難取

勝的。原因很簡單，你要當兵。我認為我在今年做到最大的一個嘗試就是不給自

己設限，多去嘗試多去考，什麼都考，練練經驗、闖闖筆試，當然這很磨人也很

消耗錢，不過先前有存下一筆存款，才能夠在這時候讓我這樣嘗試與闖蕩。 

我的心得會從我的動機開始，到我見習、實習跟教檢、教甄的心路歷程，跟

大家講我怎麼走過這一段過程的，也給看到我這篇心得的未役男士一些信心。 

壹、動機 

我之所以希望去高中是因為喜歡高中生的認知能力，因為他們比較能夠談話，

所以我想要去高中。但也是因為自己在高中這個階段受到輔導老師的幫助，讓我

自己能夠過得更好，適應考試煎熬的過程，所以在被幫助的過程後，也希望自己

能夠成為一位幫助別人的人，這是我所希望的。 

我為什麼想要成為一位輔導老師呢？其實是因為受過幫助，也是因為聽過一

句話：「學科老師是在成就的頂端，對學生伸出成功的手；輔導老師是在懸崖邊，

對需要幫助的學生伸出一雙救命之手。」當然我也很在乎學生的成就，只是我更

希望學生能夠健康平安的長大，這是我所在乎的事情。這讓我開始思考我想成為

一位輔導老師要怎麼去做的這件事情，也讓我立下決心想要成為輔導老師。 

進入大學後，開始修習教程，在學習過程之中，漸漸定位自己要成為什麼樣

風格的輔導老師，每一堂系上的課程都是幫助我們探索自己的風格跟學派的資源，

漸漸讓我發覺我適合有目標、有架構的幫助學生，也找到自己所信仰的學派，讓

我能將他們融合在一起，變成我自己會使用的學派。對我來說，大學的每一個學

習都很有意義，所以我也會盡力去學，因為我知道他們都會成為我未來的養分，

後來事實證明也證實了這一點。 

貳、教學見習 

來到了大四，要教學見習了，其實心中帶著無限的焦慮，當我現在的所學要

帶到職場上面的時候，我該怎麼樣去做呢？抱持著這個疑惑來到了我所見習一年

的地方，大直高中。在這個地方，遇到了許多恩師。他們帶著我去做很多對我來

說是初體驗的事情，觀課、試教、諮商、團體、行政業務，這些對我來說都是第

一次，只是大學時代身為文書股長的我，對於行政業務上面是比較得心應手的，

因為以前就很常接觸這一塊。只是面對其他事情，當時只有一個想法，怎麼辦，
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我什麼都不會。 

當然也不是所有老師一開始就都會，一次一次都是很嶄新的過程，第一次的

諮商談話、第一次的專業督導、第一次的團體經驗、第一次的教學演示，都在這

個學校裡面，貢獻出很多很多第一次。重要的是第一次之後，你覺得自己什麼地

方做得很好，要鼓勵自己，讓自己覺得自己辦得到，再去想有什麼是可以更好的，

給自己一些空間跟時間去咀嚼自己能夠有長進的地方。 

教學見習最重要的是很多事情都是第一次，所以要允許犯錯與再修正，但並

非意指這個時期可以不斷犯錯，而是犯錯很正常，再做更好一點就好。每一次都

可以再修正再進步，因為即使犯錯，前面還有人可以幫你擋著。趁這個時候多嘗

試多學多做，能夠讓自己有更多經驗去面對未來的一切。 

參、實習老師 

實習期間有一件事情是很重要的，要有一群好夥伴。進入到我大五實習的場

所，西松高中，這間是我意想不到的地方。起初我們只有四個人，但我跟其他兩

位實習生非常的合，我們會一起做行政、寫企劃、互相支援，不會分太多你我的

事情，所以在實習過程中，我們三個是能夠過得很好的，因為我們知道彼此是能

夠互相照應的好夥伴。也因為這樣，在實習期間，放鬆去學、去看、去嘗試，讓

自己多方面的去接觸更多業務，不只是自己處室的事情，包含其他處室的事情，

彼此怎麼合作，這些都很重要。 

實習期間更大的壓力在於要開始承擔一些責任，即使指導老師還是會幫忙，

只是自己還是要先吃下第一手的壓力，這是很不一樣的事情。當實習老師其實滿

有趣的地方在於什麼都可以碰，什麼都可以沾，你想知道多少，組長們都可以給

你，只在於你要不要而已。所以當實習老師努力去挖、努力去要，就可以得到很

多收穫。西松高中是一間完全中學，因為我很早之前就知道我要去高中，輔導科

的限制只能國中的關係，所以我都挑完中去看，希望自己多接觸高中事務，讓我

自己有本錢考高中。 

當然因為自己在大四有一年見習的經驗，來到西松其實比較能夠上手，因為

自己以前都做過了。相較之下也能夠比較快看懂現在上司做的事情是什麼，我要

怎麼去操作這些事情，這些都是很重要的一環。當自己越快進入狀況的時候，更

能夠給自己空間去思考現在發生什麼事情，我要怎麼去完成這個任務，如果是我

的話，我會怎麼去規劃，這些都是當時的自己會去想的內容。 

另外因為實習期間很忙，所以我在實習之前，將教檢用書在暑假好好的讀過

一次。盡量在 7 月就念過一次，這樣之後實習比較不會焦慮。實習就是盡量念，

但不要逼自己念，因為實習真的很累，盡力就好，考教檢之前還有時間可以慢慢

來。 
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實習期間，我也跟以前大學同學組了讀書會，那時透過讀書會，每個禮拜有

固定進度要念，其實也給自己一個進度表，在時間內要完成這些事項，也讓我們

對於實務考試內容有漸進式練習，也是那時候讓我能夠比較安心的跟著進度念，

否則實習太過繁忙進度容易擱置，讀書會夥伴是很重要的，也是支持性團體。 

肆、教檢前 

教師檢定基本上都在 3 月初到 3 月中，實習完之後，會有一段空窗期，這時

候會面臨一個問題，我要不要代課，這個問題會影響到念書時間。 

我下學期有接代課，我接的是 42天產代，在教師檢定考試之後，教甄季的時

候代課。教師檢定考試前我都是閒置的狀態，那時候跟讀書會夥伴每天到圖書館

報到，寫考古題。在當時我們已經把教檢用書讀過一次了，也念過一次專業書目，

所以對於內容是有一定掌握度的，只是我自己本身 7 月有多跑一次，所以決定在

實習過後直接寫考古題，一年一年檢討。 

分享讀書會其他夥伴的做法，他們主要都是邊重念教育哲學、教育心理學、

教育社會學、教育行政、學制等基礎科目，邊寫考古題，一週檢討 3～4年，在最

後一次練習寫手寫，這樣上考場比較有把握。 

我們在考前主要就是考古題進度，其他時間給大家自己安排，有些人念專書

或是參考書，而我則是開始寫國中教甄題目。原因很簡單，因為寫教甄題目是最

直接也是最快熟悉題目跟概念的方式，找出不會的部分檢討，讓自己更有效率的

認識自己不會的部分並且直接檢討，像是補漏洞一樣慢慢補起來。 

伍、教甄季前 

先講講我在教檢放榜前的生活，因為我主要想考高中，只是讀書會比較國中

走向，所以這個時段兩個都會準備。原則上以切事情當做時間區塊，一天就是兩

份國中教甄題目+檢討，另外念高中專書 3~4章，這是我自己的時間分配，當然見

仁見智。最重要的是確保自己每天都有在推進度，每天都有碰考題類的東西。這

樣才能夠漸漸的讓自己對題目跟讀書有熟悉度，不只是讓自己有效率，更是在未

來有本錢在代課期間少念點書，同時在忙碌考試季而沒時間念書的時候，不用回

頭翻書的本錢，這是我覺得重要的。 

當然這時候要不要代理代課就是一個很大的難題，只能說各有利弊。我自己

選擇代課是因為時間彈性可以念書。當時間彈性起來，每天都有時間可以給自己

利用，讀書會時間很好請假或排開，這樣對我來說是最方便的累積經驗的方式。

如果選擇不要，那就是花時間念書，這樣當然在筆試上面會占有很大的優勢，這

是對於考聯招很有優勢的選項，聯招不會有太多特殊性的考題，像是細緻行政流

程、學校特色……等等的考法出來，通常是廣泛性或理論性的題目，這樣會是比

較容易透過讀書準備的，於是在家念書對於考聯招理當有利。 
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只是遇到獨招的時候，代理代課經驗就很重要了，因為大部分學校還是希望

有經驗的人，這部分不敢肯定，只是大部分學校希望。為什麼呢？希望新人可以

盡快上手，所以挑選有經驗的人勢必比較好。獨招會遇到的難題是有現職老師會

一起搶，這是比較難的地方，所以在這個時候要下定好決心，獨招？聯招？都考？

國中？高中？都考？這些都是自己要去思考的問題，因為這樣才能夠準備好面對

接下來的教甄季。 

但重要的是，清楚自己要什麼，沒意外的話，這個職業會跟你 30年。 

陸、教甄季 

教甄季開始之前有一個很重要的事情要做，就是把積蓄拿出來投報名費。我

自己的作法是找了一個代課支應我的報名開銷。我從第一場教甄開始考，那時候

並沒有太多想法，只是想著考高中獨招賺經驗跟筆試手感，簡單來說，就是去那

邊交學費。在這個時候最重要的是手感跟手速，手感是看到題目是不是有架構跟

知道題目中的脈絡應該怎麼寫的直覺、手速是寫字速度的部分，這兩者應該要兼

具，只有其中一個都會產生一種狀況，就是考卷寫不完。 

教甄季開始之後，幾乎每週都有一兩場考試，初試複試不斷的交叉，第一年

考試的我，心態只抱著努力進複試就好，並沒有想著我今年一定要上的心情。只

是一個契機，讓我對於今年抱持著一線希望。臺中二中是我進入複試的第一間學

校，那時的我對於進複試覺得是夢幻且遙不可及的，進入複試之後，想當然爾把

握這個機會，努力在複試這個關卡嘗試跟練習，以求未來能夠累積經驗，讓自己

不那麼緊張。只是臺中二中用分數給我很大的鼓勵，以我當時的程度，複試有四

個人，我單看複試成績可能是正取一或是備取一的成績，只是加上筆試之後，是

一個較弱的結果。這給我很大的信心是，當我進到複試之後，我是有機會的。即

使我是教甄試場中，不是那麼受到歡迎的未役男子。 

我的代課職是一個純粹接個案，做少少的行政的一個地方。為什麼選擇這個

機會是因為時間彈性，工作內容較輕鬆，雖然薪水低了一些，但我有時間能夠準

備教甄內容，這是我覺得這間學校吸引我的地方。這對當時的我是一個絕佳的條

件，於是我選擇育成高中的產假代課。在 42天期間，說不忙好像不到不忙，說忙

好像也沒真的到很忙，其實就是在剛剛好的工作狀態，讓我回家補個眠就可以念

書的精神狀態是讓我很滿意的工作量，於是我在這 42天，雖然有工作，但回到家

還是加減會念書，其實最重要的還是維持手感跟手速，這將會是未來考試的時候

最重要的兩樣武器。 

看起來教甄很順利，但中間還是有一些自我調適的部分，在中間當然會歷經

懷疑、不確定以及恐慌感，會在這期間開始想自己適不適合當一位老師，或許老

師不是我的本命，也或者是老天認為有更好的地方，可能考不上了吧！這些想法

充斥著我，因為開始懷疑自己是否真的辦得到，教甄這麼難考，我又要當兵，評
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審怎麼可能會選我。每每在教甄考場失利時，這句話都會浮現，但最後我會告訴

自己的是：「如果連我需要當兵他都要用我，那代表我真的很適合當一位輔導老師。」

也是這個想法帶著我繼續走下去，因為我告訴自己被用是人家的賞識，沒被用是

自己的兵役卡住。雖然很像在逃避現實，但想想這件事情總能讓自己自我價值感

稍微高一些，不會那麼挫敗，畢竟是自己不可控制的因素。當然有時候還是會跑

出：「你那麼菜，人家幹嘛要用你。」但最後，總是要告訴自己，菜歸菜，但終究

是一盤好菜。重要的不是自己的資歷多少，而是在教甄現場上，你能夠表現多少，

能夠展現多少，給評審看到你多少面向，這中間只有短短的 10～20分鐘，卻會決

定你是否是他們的首選，相信我，他們憑的就是你在他面前的樣子，跟你實習、

代理代課的評價，所以養好自己的人脈，做好自己，就是烤好教甄的撇步。 

說到最後怎麼考上的，其實有件事情很重要，就是放空一切。當我們在教甄

現場，放下了得失心，平常心面對這件事情，不計較輸贏、只在乎自己的時候，

那時候就是你真的就是放下自己了。如果考試當天想著我想要第一、我想要正

取……其實這些都太沉重了。倒不如想想看以下念頭「等一下時間是多久啊？」「等

等面試完要吃什麼？」「好像時間有點晚耶！還跟朋友有約」「等等要……」把教

甄當做是今天行程的一部分，並不是很特別的一件事情，稀鬆平常之後，換來的

就是一個泰然自若的神情跟態度，很多時候就是這個輕鬆的情緒，給了你一個很

大的機會能夠做好自己、展現自己最好的那一面。 

教甄難免會有挫折，悲傷跟難過是可以的，只是要時常給自己一些鼓勵，告

訴自己哪邊是做得好的。考試時常常會忘記自己其實是很棒的人，都被挫敗感跟

焦慮淹沒，當然教甄固然焦慮、固然挫敗，只是當別人給了你這麼多挫敗時，還

給自己臨門一腳，踹下了懸崖，那真的是自己都不相信自己了。給自己多一點信

心、多一點相信的力量、多一點點為了教師這條路奉獻的執著，相信各為未來的

考生都能夠有一個不錯的成績，祝福你們，也希望未來在教師職場上，能看見各

位發光發熱。 


